

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el impor-
Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por
Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—De la *Correspondencia Autógrafa*:

Un viagero que ha regresado de la Argelia, donde ha hecho un viaje de tres meses, ha dirigido una carta á uno de nuestros colegas, en la cual refiere lo ocurrido en la frontera de Marruecos desde el 10 de agosto hasta el 21 del pasado. Como quiera que la relacion es muy curiosa, y que él mismo parece haber presenciado algunos sucesos, creemos oportuno dar cuenta de la carta en cuestion.

«El 10 de agosto (dice), salieron de Gar-Rouban dos carros del español D. José Campillo, con mineral para embarcarlo en Nemours. A la legua y media, pasado el rio Suya, en el barranco de las Sabinas, fueron sorprendidos por unos cincuenta marroquíes, quienes les robaron siete mulas de las mejores, dejando por muerto de un bayonetazo en el pecho, á un carretero llamado Gabriel; el compañero Ramon, escapó por un milagro, ocultándose entre los caladres del rio.

El 12, ocho carros de Antonio Caño, que iban á las minas á cargar mineral, fueron acometidos cerca de Sidi Ser, que dista cuatro leguas de Gar-Rouban, por mas de 100 moros, matando de una descarga dos españoles de tres que venian durmiendo encima del primer carro, dejando al tercero por muerto, con seis balazos en el muslo, y llevándose diez y siete mulas; los demás carreteros, para poder salvar la vida, cortaron los tirantes de los mejores caballos, y escaparon á la Lalla Magraquiha. De las veinticuatro mulas robadas, el Buró

Arabe y los Espaises que salieron de la Lalle-Magraquiha, rescataron quince, persiguiéndoles hasta cerca de Usdá. El 17, se presentó en el Carabanserál ó reducto de Sidi-Ser, el general de Tienreen, para tratar con los gefes marroquíes de Beni Nasen y Usdá, y que pagaran los daños que habian causado, imponiéndoles una multa de 20,000 francos para distribuirlos: 3,000 á cada viuda de los que habian asesinado, 1,500 para cada herido, y lo restante para los dueños de las nueve bestias. Pidieron de próroga ocho dias para tratarlo entre ellos, y el general se los concedió; mas tres dias antes de cumplirse el plazo, robaron dos mulas, y empezaron á prepararse para la guerra santa, como ellos dicen.

El 31 de agosto, á las tres de la tarde, nos quisieron sorprender en Gar-Rouban, pero en el momento se dió el grito de á las armas, tocó la campana de la mina, se reunieron todos los trabajadores y se les puso en precipitada fuga. Solo hubo que lamentar la desgracia de un pobre español, llamado *Matamoros*, que estaba cortando leña á 200 metros de la mina, al que dieron seis sablazos. El 1.º de setiembre, á las cinco de la mañana, salió de Gar-Rouban el convoy con las raciones para la tropa que habia en Suya, custodiado por 30 soldados, de 40 que habia en la mina, y en la mitad del camino fué atacado sin que pudieran conseguir apoderarse de él, al mismo tiempo que nos atacaban en la mina de 500 á 600 moros, con tanto arrojo, que se aproximaron algunos á cien pasos de nosotros, robando y quemando á nuestra vista la galería de Oliver y su ca-

sa, corriéndose despues á nuestra derecha con el objeto de incendiar todas las principales casas. Por último, despues de siete horas de un fuego bien nutrido, salieron unos 80 voluntarios, la mayor parte españoles, y á la bayoneta se les puso en desordenada fuga hasta el monte Valor. Los moros se calcula que perdieron unos 30 hombres; pero no se puede asegurar, porque todos los muertos y heridos tienen mucho cuidado de recogerlos para enterrarlos á su modo. Por nuestra parte no tuvimos desgracia ninguna, pues son malos tiradores no teniendo el arma apoyada en algun objeto.

El mismo dia atacaron en toda la línea hasta Nemours. En Suya mataron dos cabos y dos soldados que estaban en el rio, á un francés llamado Barbusa, y á un niño de siete años, robándole hasta la camisita. En el Carabanserál atacaron de 3 á 4,000 moros á caballo, mataron de quince á veinte soldados franceses; pero los moros tuvieron bastantes muertos, y quince caballos que dejaron en el campo; á la Lalla-Magraquiha no se aproximaron mucho, por temor de la artillería que hay en el reducto; pero en las minas de Maziz todo lo robaron y quemaron, llevándose hasta los pedazos de hierro de tres dedos de largo; en estas minas tambien ha tenido bastantes pérdidas D. José Campillo. Estuvieron en Madroma, y llegaron cerca de las puertas de Nemours, y en los dos dias siguientes en Gar-Rouban, robaron y quemaron los Gurvis de las minas del Jaroso que están inmediatas á Gar-Rouban, teniendo que escapar los dueños solo con lo puesto; lleváronse la mayor

parte de la herramienta de los mineros, y 500 metros de ferro-carril de las galerías, entrando hasta en los Gradones, que son sitios solo conocidos de los mineros. El segundo ataque se comenzó el viernes 9, á las seis de la mañana; pero este día teníamos entre turcos y soldados del 24 de línea 250 hombres, y no dejaron á los paisanos tomar parte, bastando ellos para que á las cuatro de la tarde los hicieran retirar con bastantes pérdidas, sin causar á los turcos mas daño que tres contusos, dos de bala y uno de posta.»

—El éxito de los ensayos verificados el 29 en la dehesa de los Carabancheles, fué en extremo satisfactorio, tanto respecto al alcance como á la puntería. Se hicieron disparos con obuses de á 80 y cañones lisos de á 24, los cuales no alcanzaron ni con mucho, á igualar los certeros disparos de los pequeños cañones rayados de montaña, que tocaron el blanco á tres mil quinientos metros de distancia.

—Parece que se han examinado en el colegio militar de Toledo 105 cadetes, cuya propuesta para oficiales está ya en la Direccion general de Infantería. Dícese que los exámenes han sido brillantes, y que el Sr. Losada, sub-director del colegio, ha quedado muy complacido, y ha manifestado á los cadetes lo satisfecho que está de su aplicacion y adelantos.

—Prosigue la activa investigacion de las causas que produjeron la catástrofe á bordo del buque monstruo *Leviathan*, y aunque todos parecen convenir en la causa, nadie quiere aceptar su responsabilidad. Los maquinistas de la compañía juran que ellos estaban allí de espectadores, que el viaje era de prueba, que las máquinas no estaban recibidas, y que es responsable el constructor, á cuyas órdenes se manejaban. El constructor jura que si bien él comunicaba todas las órdenes, solo estaba allí *en amateur*, que las máquinas estaban recibidas, y que por tanto la responsabilidad no es suya. Sin embargo, su responsabilidad es clara y evidente, y él tendrá que pagar sin duda, que es lo que quiere evitar, no solo la reparacion de los destrozos, sino las indemnizaciones á que tengan derecho las familias de los que han perecido por un descuido indisculpable.

—Varios irlandeses residentes en

Nueva York, deseosos de manifestar sus simpatias al mariscal francés MacMahon, han formado una suscripcion con el objeto de regalarle un caballo de raza americana. Dicho regalo será enviado en breve y presentado al mariscal por una comision nombrada al efecto entre los contribuyentes.

—Los fumadores están de enhorabuena, pues un profesor de Lichig ha descubierto el modo de comunicar al tabaco comun el aroma y el gusto del habano.

—La mayor parte de la escuadra sarda ha partido para Túnez. Lleva presentes para aquel bey, que acaba de enviar ricos regalos á Victor Manuel. Es posible vaya despues á las costas de Marruecos y de España.

—El bajá de Egipto, acaba de encargar en París la construccion de espejos y muebles magníficos para un palacio que se ha de edificar á orillas del mar Rojo.

—De la *Gaceta Militar*:

El Gobierno de Inglaterra se ocupa sin tregua sobre el proyecto de enviar considerables fuerzas á la China. Los buques de hélice el *Renard* y el *Snake* han recibido la orden de estar prontos para partir; además de estos y otros que anteriormente hemos dicho, se trata de enviar nada menos que cincuenta cañoneras á las aguas de Petchili.

Mas de mil individuos de la Marina Real, fuertes destacamentos de la brigada de *riflemen*, dos regimientos de infantería y un cierto número de soldados del tren van á ser mandados por Suez á reforzar las tropas que se encuentran en Shang-Hai.

Créese que el general Mansfield será nombrado Comandante superior del contingente militar inglés que debe unirse con las tropas francesas encaminadas á dicho punto.

Ocurren con bastante frecuencia variaciones respecto de las fuerzas y forma de esta expedicion.

Hablábase en Londres de recientes contrariedades que los representantes de la Gran Bretaña acaban de sufrir por parte del Japon. Dícese que el Cónsul inglés Mr. Alcock ha sostenido discusiones con las Autoridades de Yedo, y que se ha visto obligado á protestar formalmente contra las violaciones de los tratados.

—Lord Clyde dejará el mando del ejército de la India, á fines de este

año, y será reemplazado por Sir Hugne Rose, que tanto se ha distinguido en las últimas guerras contra la sublevacion de los cipayos.

—De la *Correspondencia de España* del 4 del actual:

«Anoche á las diez, segun despacho telegrafico, salió de Córdoba en direccion á esta corte, el señor ministro de Marina.

—Dice el *Isleño*:

Sabemos positivamente han sido dictadas por el Sr. Gobernador de la Provincia órdenes terminantes acerca los perros. Tan luego como vean la luz pública las comunicaremos á nuestros lectores.

—A pesar de haber publicado nuestros cólegas la siguiente noticia la trasladamos con placer á nuestras columnas:

«Ha obtenido el premio extraordinario del grado de Bachiller en la facultad de Filosofia y Letras, don Antonio José Pou y Ordinas, natural de Palma de Mallorca, estudioso joven que por su talento y aplicacion extraordinaria, ha merecido, segun se nos asegura por autorizado conducto, el aprecio de sus catedráticos.»

Por las anteriores noticias,

J. Hospitaler.

MAHON.

Un amigo nos ha facilitado la siguiente orden que se dió al provincial de Lérida con motivo de la Jura de su bandera de que ya dimos noticia á nuestros lectores: tambien nos ha proporcionado los versos que en celebracion de tan solemne dia improvisó un caballero oficial de dicho Batallon.

Soldados:

El dia que España celebra con entusiasmo el cumpleaños de nuestra adorada Reina (q. D. g.) memorable para toda la Nacion, es en el que ondea por primera vez entre vosotros la enseña bendita por el Dios de los Egércitos que debeis conducir á los combates.

Por esta bandera, simbolo de union, habeis hecho el juramento mas solemne que prestan los hombres, de sacrificar sus vidas para conservarla y defenderla; tened presente este juramento y el deber sagrado de todo ciudadano para con su Patria, procurando no olvidarlo jamás.

A las glorias ganadas por vuestros antepasados, en la ciudad que lleva el nombre del cuerpo á que con orgullo pertenecis, estampadas con letras de oro en el gran

libro, añadiréis mil páginas más de hechos iguales, si ocasión hubiese para ello; que inmortalicen el vuestro.

Solo falta á esta nueva bandera, penda de su moharra el distintivo de los valientes: esa ambicionada corbata de la orden militar de San Fernando, que en la primera oportunidad alcanzareis, pues sois Catalanes y catalanes de corazon.

Vuestra bravura es tradicional, cualquier punto que ocupeis en el combate será defendido y sostenido con admirable tenacidad y decision; sin que ninguno ose pretender pasar una línea del puesto que se os confie.

La disciplina y obediencia á vuestros Jefes y Oficiales; agrupados en torno del pendon que hoy recibisteis; es un muro inespugnable y saldreis victoriosos doquier os encontréis siguiéndola ciegamente.

Como parte del Ejército os está confiada la defensa del Trono de nuestros Reyes, conservacion de las instituciones y sostenimiento del orden público que en todas sus partes no dudo llenareis.

Con vuestra sensatez nunca desmentida; patentizándola al mundo entero y la estricta obediencia que la ordenanza os prescribe, cuento que sabreis sufrir todas las penalidades si necesario fuere.

Continuad como empezasteis, desde que el Gobierno de S. M. os llamó á las armas, siendo modelo de subordinacion y disciplina; y tendreis la satisfaccion de regresar á los hogares domésticos el dia que llegue su hora y que la patria no os necesite, llenos de orgullo por haber cumplido honradamente con todos vuestros deberes.

Soldados — Viva la REINA.

En celebridad del solemne día

DE LA BENDICION DE BANDERA

del Batallon

Provincial de Lérida n.º 49.

LERIDANOS.

Hoy á nuestro valor fia
Reina y Patria su bandera,
Gloriosa enseña, que fuera
asombro del orbe un día.
¿Quién mostrará cobardía
ante el pendon castellano?
Lérida no jura en vano,
sabremos todos morir
mas nadie ha de conseguir
arrancarla de su mano.

Ante nuestra vista ondea
de España el noble pendon;
de nuestras glorias blason,
signo de nuestra union sea;

en ella el Militar vea
coronas mil suspender:
vea las glorias crecer
de su Patria y Trono amado,
hoy Lérida lo há jurado,
sabrá morir ó vencer.

Hoy se nos han confiado
los leones y castillos
con que mil fuertes caudillos
triumfos sin cuento han logrado;
arde el pecho entusiasmado
pues de union la enseña vemos,
morir junto á ella juremos,
y al juramento leales
vengan guerras, lluevan males
Reina y Patria salvaremos.

F. F. y P.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Daniel mártir, san Eduardo rey de Inglaterra y confesor, Santos Fausto, Januario y Marcial que tanto nonran á la ciudad de Córdoba que la banaron con su sangre en defensa de Jesucristo, si bien que se ignora la época.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Misericordia, en la iglesia de San José.

Santo de mañana.

San Calixto papa y mártir.

casos tenia una memoria sumamente tenaz.

— Y ahora decidme, mi buen amigo de la mebla, continuó Dalgetty; ¿qué se ha hecho vuestro amable hijo? pues yo no le he visto desde que me ayudó á desarmarme despues de la batalla. ¿sabeis que semejante descuido mereceria con razon la estrapa (1)?

— No está léjos de aquí, respondió el herido; pero no le castiguis, porque es mozo capaz de recompensar tres piés de correa con un lierro bien afilado.

— Ese tono amenazador es harto impropio, Ranald; pero no hago caso, en atencion á los servicios que me habeis hecho.

— Si estais persuadido de que me debeis alguna gratitud, pagadla con la promesa de concederme un favor que os voy á pedir.

— Ranald amigo, respondió Dalgetty, yo he leído en no sé qué libro de novelas algunas necias promesas que al cabo ponian en conflicto á los imprudentes caballeros que las habian hecho. Esta es la razon porque tengo hecho ánimo de no prometer nada sin saber puntualmente á lo que me obligo, por no verme precisado á ejecutar una cosa que esté en oposicion á mis intereses. ¿Quereis que obligue á nuestro cirujano hembra á que venga á ver vuestras heridas? Ranald, la única dificultad está en que la sala donde os han metido no es bastante decente, y ya habréis notado que las mujeres son aseadas generalmente en sus vestidos. Yo perdí en otro tiempo la estimacion de la esposa del gran Pensionario de Amsterdam por haber limpiado la suela de mis botas en la cola de su vestido de terciopelo negro; porque como la punta estaba á diez ó doce piés de dis-

(1) Cierta castigo que se observa aun en Italia.

En la casa y país de sus padres era un leon domesticado, que nadie se atrevia á contradecir, temiendo despertar su natural feroz. Habian trascurrido años sin que hubiese experimentado ni una contradiccion, ni reprobacion alguna; de modo, que si no era el terror y azote de todo el contorno, debia agradecerse á la rectitud de su juicio, cuya única flaqueza era la de creer lo que se llamaba segunda vista. Asi reflexionaba Anita, la cual no pudo continuar sus meditaciones, por haber sido estas interrumpidas por la llegada de Dagald Dalgetty.

No es difícil imaginar que las escenas en que el Mayor habia pasado casi toda su vida, no le habrian hecho muy apto para lucir en la sociedad de las damas; y él mismo conocia como por instinto que el estilo de los cuerpos de guardia y de los cuarteles no era el mas á propósito para divertir las. La única porcion de su vida que se habia consagrado á la paz era la que pasó en el colegio de Mareschal en Aberdeen; y lo poco que en él habia aprendido lo habia olvidado, menos el arte de tomar puntos en las medias en caso de necesidad, y el de despachar una comida con no vista celeridad: habilidades que habia conservado porque habia tenido frecuentes ocasiones de ejercitarlas. Con todo eso, en el imperfecto recuerdo de lo que le habian enseñando en aquella época encontraba materia para conversar cuando se hallaba en compañía de las damas; y si su lenguaje dejaba de ser militar, se hacia intolerable y pedantesco.

— Miss Anita Lyle, dijo cuando llegó, yo soy precisamente ahora como la lanza de Aquiles, que curaba las heridas que hacia: calidad que no tiene ni la pica española, ni la partesana, ni la alabarda, ni el hacha, ni arma alguna de los tiempos modernos.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale a las 6 h. y 8 m. y se pone a las 5 h. y 24 m.

La luna sale a 5 h. y 35 m. de la T. y se pone a las 7 y 17 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA
del 12 de octubre de 1859.

Servicio para el 13.

Gefe de día: D. Zacarias Gonzalez Goyeneche, teniente coronel graduado primer comandante del regimiento infantería de Burgos n.º 36.—Parada, Burgos y Lérida.—Hospital, Búrgos.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

De Spezia en 16 dias goleta francesa Ste. Trinité de 169 t., cap. Mr. Touxel Vital, con 7 trip., 4 pas. y marmol.

Buques despachados.

Para Palma y Barcelona vapor correo esp. D. Jaime II de 332 t., cap. D. Miguel Morey, con 24 trip. y lastre.

Buques salidos.

Para Liorna pailebot esp. Joven Mahones de 30 $\frac{1}{2}$ t., cap. D. Antonio Monjo, con 6 trip., 2 pas. y lastre.

AVISOS OFICIALES.

ISLAS BALEARES.

Comandancia exenta de Ingenieros.

Hallándose vacante la plaza de Maestro Mayor de segunda clase de obras de fortificación de Mahon y la fortaleza de Isabel II, dotada con el sueldo anual de 7000 rs., por haber sido trasladado a Pamplona el que la desempeñaba D. Juan Salinas y Ramirez, y teniendo que proveerse dicho destino por oposicion, se publica en los periódicos de esta ciudad a fin de que llegue a noticia de las personas a quienes les pudiera convenir, para que en el preciso término de 40 dias presenten sus solicitudes en las oficinas dependientes de esta Comandancia exenta, a contar desde el de la fecha de este aviso. Mahon 10 Octubre de 1859.—El Comandante exento interino.—Eusebio de Unzaga.

ANUNCIOS.

Están en venta un almacén y dos

solares, situados en el Plá del Estany. Se dará razon en la casa número 4 de la Plaza de la Constitución.

PARA ALQUILAR.

Lo está la casa n.º 3 de la calle de la Paz.

Informarán en la cuesta de Deyá n.º 1.

NODRIZAS.

En esta imprenta informarán de una que desea hallar criatura para criar en su casa.

Igualmente informarán de otra que vive en Fornells y que pasaria a la casa de los padres de la criatura ó tambien la criaria en la suya.

En esta imprenta darán razon de un jóven que desearia hallar colocacion en clase de criado.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Paseual,
calle Nueva n.º 24.

Como Anita apenas le habia entendido, repitió él su cumplimiento: y no habiéndole entendido mejor la segunda vez, se vió precisado á esplicarse en términos mas claros.

—Quiero decir, miss Anita Lyle, que habiendo sido causa de que un honorable caballero recibiese hoy una herida peligrosa, en atencion á que en el combate, contra las leyes de las armas, mató de un pistoletazo á mi caballo, al que habia dado yo el nombre del inmortal Rey de Suecia, deseo proporcionalmente el alivio que podeis darle siendo vos como el dios Esculapio (sin duda queria decir Apolo), que no solamente entendia de música, sino que era tambien versado en el mucho mas noble arte de curar: *opiferque per orbem dicor.*

—Señor, si os dignais explicarme lo que decís, os lo agradeceré, respondió Anita, que á la sazón estaba sobrado inquieta y triste para divertirse con la pedantesca galantería del digno Mayor.

—Eso quizá no me será muy fácil, respondió Dalgetty, que si he de decir verdad, no estoy muy acostumbrado á construir una frase; pero con todo voy á la prueba. *Dicor*, suple *ego*, yo soy llamado; *opifer... opifer?...* me acuerdo de *furciter* y *signifer*; pero, *opifer...* ah! ya caigo; esta palabra significa doctor en medicina. Mas, *orbem....*

—Hoy es día para todos nosotros, muy ocupado, dijo Anita: y así os ruego que me espliqueis sencillamente lo que deseais.

—Que vengais á ver al caballero herido, y que le deis los socorros que reclama su situacion: porque amenaza ser lo que llaman los sabios *damnum fatale.*

Anita no se detenía jamás un instante cuando se tra-

taba de socorrer á la humanidad. Preguntóle en pocas palabras de qué especie era la herida; y aumentando su diligencia luego que supo que el herido era aquel anciano que habia visto en Darnlinvarach, cuyo noble semblante habia admirado, olvidó por un momento sus propios pesares para no pensar mas que en ir á socorrerle.

Sir Dugald Dalgetty introdujo á Anita en el aposento del enfermo con todo el ceremonial que le pareció conveniente. Anita se sorprendió al encontrar allí á lord Menteith, y no pudo dejar de sonrojarse al verle. Para ocultar su turbacion, se acercó inmediatamente á examinar la herida de sir Duncan, y conoció con pesar que era de tal naturaleza, que no daba casi esperanza de remedio.

Mientras se ocupaba en este caritativo cuidado, Dalgetty se fué á una granja en donde habian depositado al viejo Ranald con otros muchos heridos.

—Camarada, le dijo, supuesto que habeis sido herido cuando teniais mi salvo conducto, yo haré todo lo que depende de mis facultades para servirlos: ya he conducido á miss Anita Lyle, segun me habeis pedido, á la estancia del caballero de Ardenvohr, para que cure su herida, aunque no alcanzo porque tomáis en esto tanto interés. Paréceme que os he oido hablar de cierta conexion de parentesco que hay entre vosotros; pero un soldado como yo tiene mas que hacer que llenar su cabeza con las genealogías de vuestras montañas.

Y era verdad. Se debe hacer al Mayor la justicia de decir que jamás se ocupaba, informaba ni acordaba de asuntos agenos, á no ser que tuviesen relacion con el arte militar ó con su interés personal; y que en estas